
在北京，城区就能拍到星轨；在四川成都，

“窗含西岭千秋雪”的景象重现；在河南安阳，

钢铁厂变身旅游景区；在山西临汾，越来越多

的美景美图让摄影师“硬盘都不够用了”……

如今，全国各地蓝天白云日益增多，城市

“气质”持续提升，人们的蓝天幸福感越来越

强，时常在朋友圈中晒蓝天白云，晒朝霞彩虹。

党的十八大以来，在习近平生态文明思

想指引下，各地区各部门以前所未有的力度

防治大气污染，从淘汰落后产能到散煤替代，

从确保工业污染源达标排放到集中整治“散

乱污”企业，从防治机动车污染到抑制扬尘，

一系列强有力的举措有效减少污染物排放，

持续改善空气质量。

蓝天保卫战交出优异答卷。去年，全国

地级及以上城市 PM2.5 平均浓度降至 30 微

克/立方米，同比下降 9.1%，“十三五”以来已

实现“六连降”；空气质量优良天数比率提升

到 87.5%。很多人每天出门第一件事，就是

抬头望望天空，看见悦目的蓝天白云，心情更

加愉快。

大气污染防治取得显著成效，但我们也

要看到，环境治理具有长期性、复杂性、艰巨

性，空气质量改善仍然任重道远。当前，我国

空气质量总体仍未摆脱气象条件的影响，要

达到在极端不利天气情况下依旧保持蓝天的

理想境界，还需要付出长期艰苦努力。

打赢蓝天保卫战，需要各方形成合力。

政府相关部门要不断完善措施机制，将治理

做精做细。对企业来说，必须履行治污的主

体责任，确保全面减排和稳定达标。公众则

要坚持绿色出行，注意节能节电。

“环境就是民生，青山就是美丽，蓝天也是

幸福。”全社会同呼吸、共奋斗，坚持不懈、久久

为功，我们一定能迎来更多蓝天白云，让更美

的“家乡蓝”、更好的生态环境增进民生福祉。

蓝天白云增进民生福祉
寇江泽

■生态论苑R

■绿色家园R

百姓故事展现中国之治，天空相册记录非凡十年

晒晒我的“家乡蓝”
编者按：习近平总书记强调：“环境就是民生，青山就是美丽，蓝天

也是幸福。”

党的十八大以来，以习近平同志为核心的党中央把生态文明建设摆

在全局工作的突出位置，开展了一系列根本性、开创性、长远性工作，生态

文明建设发生了历史性、转折性、全局性的变化。我国相继实施大气污染

防治行动计划、打赢蓝天保卫战三年行动计划，压减燃煤、调整产业、联防

联控、依法治理，推动大气环境质量持续向好，蓝天白云日益成为常态。

为了生动反映习近平生态文明思想的实践伟力，反映生态文明建设

显著成效，本报经济社会部、生态环境部宣教司、人民网近日联合开展

“晒晒我的‘家乡蓝’”摄影作品征集活动，以天空相册记录非凡十年，以

百姓视角展示家乡变化，展现各地蓝天保卫战的奋斗实践、空气质量的

巨大变化。摄影作品征集活动引发广大读者共情共鸣，短短 1 个月，收

到 7000 余件作品，大家纷纷晒出家乡蓝天，讲述生态环境不断改善的获

得感、幸福感、安全感。

本版撷取部分精彩摄影作品，请拍摄者讲述照片背后的生动故事，敬

请关注。我在四川省成都市双流区永安镇 党 委

宣 传 干 事 的 岗 位 上 ，工 作 了 30 多 年 ，2016
年 退 休 。 过 去 ，我 经 常 背 着 相 机 走 村 入

户 ，拍 的 主 要 是 农 业 农 村 题 材 ，乡 亲 们 叫

我“田坎摄影家”。

近些年，我发现家门口的锦江水慢慢变

清了，成都的蓝天越来越多。天晴的时候，往

城市西边一抬眼，就能看到皑皑雪山。在这

座 2000 多万人口的大城市的市区，能够遥望

海拔 5000 米以上的雪山，在全世界也是独一

份呢。退休后闲不下来，拍蓝天、拍碧水，成

了我最开心的事情。

成 都 西 邻 横 断 山 脉 ，位 于 四 川 盆 地 内

部。最近的西岭雪山，离成都市中心直线距

离仅有 82.9 公里。然而，由于盆地雨雾多，再

加上高速发展带来的大气污染，以前污染物

在盆地上空聚积，灰蒙蒙的天比较多。虽然

与雪山比邻，但在成都想和雪山打个照面，也

不是件容易的事。

近年来，成都将改善空气质量作为生态

惠民“一号工程”，齐抓共管、协同共治。空气

质量优良天数，眼看着不断攀升：从 2016 年的

214 天，增加到去年的 299 天；PM2.5 年均浓度

不断下降，从 2016 年的 63 微克/立方米，降低

到去年的 39.8 微克/立方米。社会各界共同

打响蓝天保卫战，带来了一个又一个蓝天。

2020 年底，成都市气象局启动“雪山下

的公园城市”气象景观监测预报系统建设。

通过近一年的努力，去年 10 月，成都首次发

布“观雪山预报”。从此，我去拍雪山再也不

用“碰运气”，只要提前看好“雪山预报”就

行。把相机储存卡腾空，把电充足，天不亮就

出门，一拍就是一整天。

在成都，像我这样长期追拍雪峰的“追峰

人”不下百人。除了“追峰”，我还爱“逐水”。

我家住在双流区，位于锦江的最下游。

这条成都的母亲河，曾长期受到污染，沿江住

户轻易不敢打开窗户。为了守护好这一江碧

水，双流区坚持“厂、站、网”一体，“建、治、管”

结合，确保污水不直排锦江。

通过系统治理，锦江黄龙溪国控断面水

质由过去的劣Ⅴ类提升到Ⅲ类，流域内 20 条

黑臭水体全部清零，锦江双流段入选了全国

“最美家乡河”。沿着锦江，成都市建了 23 个

重要节点公园和 11 条滨水慢行街区。

“窗含西岭千秋雪，门泊东吴万里船。”

1000 多年前诗圣杜甫的绝美诗句，描绘了唐

代在成都城中远眺雪山的盛景。如今，随着

空气质量持续改善，这一景观再现蓉城。

新时代里，我这个“追峰人”在成都遥望

美丽雪山，用手里的镜头，不断记录这绿水青

山映照下的“家乡蓝”，这是一件多么幸福的

事情！

（本报记者宋豪新采访整理）

四川省成都市双流区永安镇退休职工袁浩

蓉城重现“窗含西岭千秋雪”

我在临汾已生活了 40 年。小时候住在离

汾河 3公里的地方，汾河水

哗啦啦地流淌，我们在河

边小溪里捞虾米。夏天晚

上能看见天上的银河。

我 10 多岁的时候，汾

河周边的小厂子纷纷建起

来了。在临汾这座典型的

资源型城市，逐步形成了

一个围绕煤炭、焦化、钢铁

的工业链条，生态环境受

到 污 染 。 我 从 2005 年 开

始接触摄影，喜欢在临汾

各地旅拍。那几年拍的照

片，很多在后期经过了黑

白调色处理，掩盖色彩不

好看的瑕疵。

到了 2016 年，临汾的

全年空气质量在全国 168
个重点城市里排名垫底，

曾经在 10天之内二氧化硫

浓度三度“破千”。这事儿上了热搜，生态环

境部专门派出专家团队来进行大气污染源解

析，帮着查找“病根”。

临汾市知耻后勇，出台壮士断腕般的蓝

天保卫战一揽子举措，市区及周边范围重污

染企业逐步清零。目前，临汾市已累计完成

清洁取暖改造 76 万户。对清洁取暖，一开始

大家还有些抵触，后来纷纷竖起大拇指——

费用虽然比烧煤高一点，但是省心省劲，再不

用起早贪黑去添煤。

如今，电动公交车和出租车随处可见，临

汾成为山西首个实现城区公交车和出租车电

动能源“双覆盖”的城市。临汾市还在网上开

设了大气污染“随手拍”举报平台。去年我在

航拍时，看到有人在地里烧秸秆，拍照上传

后，很快这事儿就得到了处理，很高效！

付出总有回报。前些天看新闻，去年，临

汾市空气质量改善率进入全国 168 个重点城

市前 30 位；二氧化硫年均浓度为 12 微克/立
方米，比 2017 年下降 83.3%；PM2.5 年均浓度

为 53 微克/立方米，比 2017 年下降 30.3%。

水环境也好了很多，汾河国考断面已全部

退出劣Ⅴ类，许多市民平时休闲散步的第一选

择就是汾河公园。上个月，我在汾河公园拍

了一组夕阳西下的汾河晚渡照片，在社交媒

体上好多人点赞留言：“汾河确实更漂亮了！”

可以拍的生态美景越来越多，这两年，我

的硬盘都不够用了——以前每年 20G 的内存

就够了，去年用了 70G，今年已经快 100G 了。

我们摄影家协会的同行经常一块儿拍

摄。无人机飞起来，对准目标一顿拍，即便不

调色，往往也能出很多“大片”。

（本报记者乔栋采访整理）

山西省临汾市山西省临汾市摄影师闫锐鹏摄影师闫锐鹏

可拍的生态美景越来越多可拍的生态美景越来越多

我 1991 年来到地处安阳市殷都区的安

阳钢铁厂工作，1994 年开始接触摄影，用手

中的相机记录下安钢的变迁。

前些年，只要一提到安钢的大烟囱，人们

的第一印象就是“雾霾”。现在，高耸入云的

烟囱已经不再排放工业废气，许多摄影爱好

者都喜欢来厂区附近，拍摄工业风的摄影作

品。工作间隙，一有时间我就拿起相机跑出

办公室拍照片。

随着生态环境保护持续加强，厂区面貌

日新月异。厂区的围墙、地上的井盖，画上了

各种清新可人的手绘图案；废旧设备、机器零

部件变废为宝，大熊猫、轮胎花坛等工业雕塑

充满创意，充分展现出钢铁企业的特点和园

林建筑风格；一向“灰头土脸”的园区道路，打

扮得绿意盎然……这些变化，我都用镜头记

录了下来。

安阳地处豫、晋、冀三省交界处，是红旗

渠精神发祥地。上世纪 50 年代，安阳钢铁厂

创建，经过半个多世纪的发展，现在已经成为

国家特大型钢铁联合企业。刚进厂那会儿，

安钢发展特别快，产能一年高过一年。但是，

那时钢铁企业普遍存在环保意识不强，只顾

生产、不重污染治理的弊端，这在安钢也同样

显现。当时，安阳还存在不少排放不达标的

小炼铁厂。一到冬天，城市经常遭遇雾霾污

染。厂房没有安装环保设备，大家不敢穿白

衬衣。

转折点发生在 2014 年。那年，安钢打响

“环保生存保卫战”，投资 8 亿元，实施 26 项环

保治理项目，经过近 3 年改造，主体生产工序

全部实现稳定达标排放，部分工序实现超低

排放。2017 年、2018 年，安钢先后投资近 60
亿元，采用世界最先进的技术、工艺，启动全

流程环保提升项目建设。通过绿色化改造，

污染物排放浓度远低于超低排放限值标准，

达到世界一流、国内领先水平。

从 2018 年 开 始 ，安 钢 又 投 入 16 亿 元 ，

统 一 规 划 、分 步 实 施 ，全 面 铺 开“ 公 园 式 、

森 林 式 ”园 林 化 工 厂 建 设 ，变 工 厂 为 公 园 ，

变 厂 区 为 景 区 ，提 质 升 级、

标本兼治。建成 15 个厂区

特色花园，厂区绿化覆盖率

达 55.5%。

厂区改造为景区，环境

日益优美，我们的心情别提

多舒畅了。2019 年底，安钢

成功获评国家 3A 级旅游景

区 ！ 不 时 有 游 客 前 来 进 行

工业游、研学游、生态游。

去年，安阳空气质量重

污染天减少天数、优良天增

加天数在全省都是第一，空

气 质 量 改 善 率 居 全 国 第 九

位。昔日污染严重，今日天

蓝云白，安阳蓝已成为城市

发 展 的 新 底 色 。 一 个 天 蓝

地 绿 的 安 阳 出 现 在 大 家 眼

前 ，我 们 的 工 作 也 更 有 劲

头了。

（本 报 记 者 王者 采 访

整理）

河南省安阳市安钢职工殷海民

钢厂厂区变身 3A 级景区
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图①：四川省成都市，晚霞映照锦江，风光如画。 袁 浩摄

图②：山西省临汾市生态环境不断改善，天越来越蓝。 闫锐鹏摄

图③：浙江省湖州市安吉县报福镇景溪村，游客在清新空气中体验漂流。 潘学康摄

图④：河南省安阳市安钢厂区变身国家 3A 级旅游景区，面貌一新。 殷海民摄
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